



VIVIR, TRABAJAR Y COVID-19: RESULTADOS DE LA PRIMERA ENCUESTA ONLINE DE EUROFOUND

El miércoles 10 de junio se presentaron los resultados de la primera encuesta online realizada por Eurofound (la Fundación Europea para la Mejora de las Condiciones de Vida y de Trabajo) sobre el impacto social y económico inmediato del Covid-19 en Europa. El estudio se lanzó el 9 de abril y en el periodo desde esa fecha hasta el 30 de abril se encuestaron a un total de 85.000 personas de países de toda la UE y otros países europeos. Así, la encuesta estaba formada por un total de 32 preguntas en relación con el bienestar, las condiciones de vida, la situación financiera, y el trabajo de las personas que viven en Europa.

De las respuestas obtenidas de los encuestados, se observa que los **países más afectados por la pandemia** son los que ven un **impacto más significativo en su bienestar**. Países como Bulgaria, Grecia, Polonia y Francia son algunos de los países que han sido fuertemente afectados por la enfermedad y cuyos ciudadanos **manifestaron altos niveles de soledad y depresión**, con Francia obteniendo los datos más altos respecto a la sensación de soledad al revelar un 23% de los encuestados que se sentían solos. Los españoles, sin embargo, a pesar de haber sido también fuertemente golpeados por la pandemia, no manifestaron un gran decrecimiento en su bienestar.

En lo que respecta al mercado laboral, es importante destacar que más de la mitad de los encuestados de la UE están preocupados por su futuro como resultado de la crisis Covid-19, y **solo el 45% se siente optimista**. Esto se debe principalmente al incremento del teletrabajo, la inseguridad laboral y la disminución de las horas de trabajo. Cabe destacar que un 23% de las personas en Europa ha perdido su trabajo temporalmente a causa del Covid-19, mientras que solo el 5% lo ha hecho de forma permanente. A pesar de estos datos, un 16% de los encuestados expresó miedo a perder su puesto de trabajo de forma permanente en los siguientes meses como causa de la crisis económica creada por la pandemia, especialmente en países del sur de Europa.

Las diferencias entre el norte y sur de Europa también son reveladoras, puesto que mientras en el norte se ha incrementado más el teletrabajo y ha habido menos reducciones de jornada o pérdidas de empleo, en el sur ha ocurrido exactamente lo contrario. Por ejemplo, en Finlandia se ha alcanzado un 59% del total de trabajadores en teletrabajo, contra el 18% de Rumania o el 30% de España. Por otro lado, **la mitad de los que aun conservan su empleo también están reduciendo sus horas de trabajo**, especialmente en Rumania, Italia, Francia, Chipre y Grecia mientras que los países nórdicos han reportado la menor reducción en el tiempo de trabajo.

De cualquier forma, la imagen general europea es que las condiciones económicas han empeorado drásticamente, con una media del 36% (el doble que en las encuestas antes de la crisis) a nivel europeo que manifiesta que su situación económica y financiera ha empeorado. Casi la **mitad indica que sus hogares no pueden llegar a fin de mes** y más de la mitad informa de que no pueden mantener su nivel de vida durante más de tres meses sin un ingreso. La situación es aún más dramática para las **tres cuartas partes de los desempleados que no pueden sobrevivir durante más de tres meses**, con un 82% que señala que su hogar tiene dificultades para llegar a fin de mes. Una vez más encontramos grandes diferencias en este tema entre el sur y el norte: mientras en Dinamarca solo el 11% vio sus finanzas personales empeoradas, ese mismo dato aumentó hasta el 60% en el caso de Bulgaria. España se enmarca dentro de los países mas afectados con un 45% de las personas sufriendo el empeoramiento de la economía.

Otro punto a destacar de los resultados de la encuesta es el gran impacto del Covid-19 sobre los jóvenes. **La salud mental de los jóvenes se ha visto gravemente afectada alcanzando niveles de depresión y soledad nada habituales a estas edades.** La juventud en general **se ha mostrado más tensa y menos resiliente a la situación**, algo que es muy inusual entre los jóvenes, pero que se debe principalmente a que el desempleo juvenil incrementó ligeramente más que el desempleo general, un 6% del primero frente a un 5% del segundo. A todo esto, se suma el hecho de que, en tiempos de recesión los jóvenes en busca de empleo se ven frecuentemente compitiendo contra gente de más edad, con más experiencia o cualificación para los puestos de trabajo, lo que aumenta el desanimo.

En referencia al impacto de la pandemia sobre las mujeres, también se aprecia que estas han sido más golpeadas por el desempleo. Con un 39%, también ha sido mayor el numero de mujeres que de hombres que han empezado a teletrabajar durante el Covid-19, un porcentaje que crece hasta el 46% en el caso de mujeres con hijos. Aun así, uno **de los mayores problemas para las mujeres durante la pandemia** ha sido el hecho de **la conciliación laboral**, con buena parte de las mujeres expresando dificultades para tal hecho. Las responsabilidades tanto en trabajo como en el hogar han seguido siendo las mismas, con la desventaja que en ocasiones responsabilidades de ambos ámbitos se presentaban al mismo tiempo. Así, las mujeres han manifestado que la familia les impedía dedicar tiempo al trabajo y viceversa, y que con frecuencia se encontraban muy cansadas tras el trabajo para realizar las labores del hogar.

Por último, es importante resaltar también que los encuestados de la UE manifiestan **niveles dramáticamente bajos de confianza en la UE y en sus gobiernos nacionales**, particularmente en varios Estados miembros tradicionalmente pro-UE, como Francia, Italia y España, lo que plantea preguntas fundamentales sobre la percepción de la acción de la UE durante la crisis. No obstante, la confianza entre los jóvenes hacia la UE es mayor que hacia los gobiernos nacionales, algo que debería tomarse muy en cuenta y no desaprovecharse ya que supone un capital social de gran importancia.

Con ánimos de seguir investigando el impacto socioeconómico de la pandemia, **una segunda ronda de preguntas será lanzada en el mes de junio**, coincidiendo con la reapertura gradual de los Estados y la puesta en marcha de las sociedades.

Para mas información sobre el impacto de la pandemia en el aspecto socioeconómico puede consultarse el informe con todos los datos de la encuesta en el siguiente enlace: https://www.eurofound.europa.eu/sites/default/files/ef_publication/field_ef_document/ef20058en.pdf